



# BOLETÍN INFORMATIVO

- En marcha plan de salud laboral:**  
Iniciativa favorece al personal de Gendarmería.
- Expertos debaten la reinserción:**  
Exitoso seminario en Santiago.
- Moderna infraestructura:**  
Penal de Parral optimiza trabajo penitenciario.

---

[gendarmeria.gob.cl](http://gendarmeria.gob.cl)

---

**Nº 3 /septiembre 2017**  
Unidad de Comunicaciones  
Dirección Nacional



Representante legal:  
Jaime Rojas Flores  
Director Nacional de Gendarmería

Contenido, redacción y edición:  
Unidad de Comunicaciones

Contacto e informaciones:  
[comunicaciones@gendarmeria.cl](mailto:comunicaciones@gendarmeria.cl)  
Tel: +562 2916 3330  
Rosas N° 1264, Santiago de Chile

## Conectados



Cuenta oficial de Twitter

@Gendarmeria\_CL



Canal oficial Youtube

/user/Chilegendarmeria



Cuenta oficial de Flickr

/photo/gendarmeriachile

GENDARMERÍA DE CHILE

# HACIA UNA POLÍTICA DE SALUD LABORAL PARA GENDARMERÍA

Implementar una política de salud laboral para los funcionarios y funcionarias de todos los estamentos de Gendarmería, es un objetivo que nos hemos propuesto en la búsqueda de mejoras continuas en materias de recurso humano, bienestar y calidad de vida de nuestro personal.

Esta iniciativa de alcance nacional, constituye un imperativo ético que, mediante acciones concretas que perduren en el tiempo, nos permitan incorporar a la estructura institucional una sólida red de apoyo para quienes tienen la responsabilidad de ejercer la función de custodia y reinserción.

El deporte; actividades recreativas y culturales; el autocuidado y una vida sana, entre otros factores, son fundamentales para aportar al desarrollo de una cultura preventiva ante el consumo de drogas y alcohol y, por ende, a un mejor ambiente laboral.

Para cumplir con esos objetivos hemos establecido importantes alianzas estratégicas a través de convenios con organismos públicos tales como el Senda, el Instituto Nacional del Deporte, y otras instituciones académicas; y hemos iniciado talleres de liderazgo y actividades deportivas en distintos recintos penitenciarios.

Nos asiste la convicción que establecer las bases de una política nacional de salud laboral para nuestras funcionarias y funcionarios nos permitirá impactar, de manera favorable, en cada una y cada uno de ellos, en su entorno familiar y, por cierto, en las personas bajo su custodia, mejorando así nuestra labor.

Jaime Rojas Flores  
Director Nacional

# GENDARMERÍA REUNIÓ A EXPERTOS EN SEMINARIO SOBRE REINSENCIÓN SOCIAL

Iniciar un amplio debate sobre reinserción social, las políticas públicas y la gestión de Gendarmería en este ámbito, abordó el encuentro convocado por la Institución Penitenciaria, que durante dos jornadas se desarrolló en Santiago.



FUENTE: Estadística General Penitenciaria,  
Gendarmería de Chile, vigente hasta el 31 de julio de 2017.

"Desafíos del proceso de reinserción social" se denominó el seminario efectuado en el auditorio de la Defensoría Penal Pública, del Centro de Justicia de Santiago, con expositores como el Director Nacional de Gendarmería de Chile, Jaime Rojas Flores; la ministra de la Mujer y Equidad de Género, Claudia Pascual Grau; y la representante de la OIT, Patricia Roa Ramírez, entre otros.

Jaime Rojas destacó "la forma de trabajo y organización expedita y espléndida para poder discutir los temas que son propios de nosotros, ya que la reinserción es un tema de Gendarmería. Con este tipo de iniciativas se busca reconocer las capacidades instaladas internas, relevándolas para que sean los propios funcionarios, uniformados y civiles, los que puedan reflexionar sobre los temas que los aquejan y hacer propuestas en materia de política pública".

Para la ministra Pascual, este encuentro permite "visibilizar a la población privada de libertad, y en particular a partir de las diferencias y diversidades que eso implica. Nuestros programas históricamente desde el quehacer del Estado no han tenido una mirada especial y específica al género femenino y

esperamos empezar a saldar esa deuda, en la medida que podamos generar en instancias como éstas, más y mejores políticas públicas para ellas también".

Este seminario contó con el patrocinio del Centro de Estudios en Seguridad Ciudadana de la Universidad de Chile. Su directora, Olga Espinoza Mavila, indicó que "para nosotros como universidad no es sólo una honra, sino un deber constitutivo sumarnos a una iniciativa de este tipo, más aun cuando hemos venido trabajando cerca de 17 años en el desarrollo de políticas públicas que contribuyan al proceso de reinserción social bajo un contexto democrático y de respeto de derechos humanos".

A la cita, organizada por la Subdirección Técnica de Gendarmería de Chile, acudieron profesionales que trabajan en el sistema penitenciario, además de representantes de universidades, centros de estudio, sectores académicos, organizaciones no gubernamentales y de la sociedad civil, entre otros organismos vinculados al debate sobre la reinserción, con un marcado énfasis en la educación y el trabajo, como principales herramientas de intervención de quienes están privados de libertad.





EN MARCHA

# INÉDITO PLAN DE SALUD LABORAL PARA FUNCIONARIOS DE GENDARMERÍA

La necesidad de instalar una cultura preventiva que ayude a promover conductas sanas entre los funcionarios de todas las plantas de Gendarmería de Chile, es el objetivo que busca la implementación de una política nacional de salud laboral en la Institución.

Continúa en  
página siguiente



Gendarmería conformó una mesa de trabajo multidisciplinaria de coordinación -con representantes de las subdirecciones Operativa, Técnica y de Administración y Finanzas- para estructurar y desarrollar programas deportivos, recreativos y culturales, en beneficio directo del personal.

"La política nacional que estamos impulsando va en la línea de generar y potenciar actividades deportivas, culturales y recreativas, para que los funcionarios tengan mejor salud, mejor clima laboral y mayores perspectivas de tratamiento del estrés u otras enfermedades laborales que puedan existir", explica Jaime Rojas Flores, Director Nacional de Gendarmería de Chile.

La autoridad precisa que la base de esta estrategia es potenciar los convenios que promuevan hábitos y conductas saludables en el personal de la Institución.

Ejemplo de ello es el convenio firmado en la región de Tarapacá en agosto pasado con Senda y la Universidad Arturo Prat. "Con Senda abrimos una veta de formación preventiva para el consumo de alcohol y drogas en el personal dando charlas educativas por todas las regiones del país, y aprovechando el convenio con la casa de estudios capacitamos a 98 funcionarios de Iquique en un

seminario con expositores de Senda en dicha materia", sostiene el Director Nacional.

El programa que se está implementando no es al azar. Se aplica en base a un informe diagnóstico de salud laboral de los funcionarios, y las actividades deportivas y recreativas se enfocarán en fomentar hábitos de vida saludable según los intereses de los propios beneficiarios.

El plan de acción contempla la ejecución progresiva en las distintas unidades penales del país, tomando como piloto ocho establecimientos penitenciarios, en su fase inicial.

### **INNOVADOR TALLER DEPORTIVO PARA FUNCIONARIOS DE PENAL DE QUILLOTA**

En Quillota se realizó el acto de lanzamiento de los talleres de formación de monitores de liderazgo y trabajo en equipo a través del deporte en recintos penitenciarios, que también considera a las unidades penales de Colina I y II y Puente Alto, en la Región Metropolitana.

Esta iniciativa, que pretende abarcar alrededor de 200 funcionarios, es parte de las acciones que se están impulsando desde la Dirección Nacional de Gendarmería para establecer una política de salud

laboral que alcance a todo el personal penitenciario del país.

El inicio de los talleres fue presidido por el Director Nacional de Gendarmería de Chile, Jaime Rojas Flores, y por Harold Mayne-Nicholls, presidente de la fundación Ganamos Todos, entidad a cargo del desarrollo del proyecto.

La iniciativa busca entregar herramientas del fútbol para ser aplicadas a las labores cotidianas de los funcionarios, destinadas a ejercer liderazgo y lograr cohesión en el trabajo en equipo.

Para el Director de Gendarmería, Jaime Rojas, los talleres son un claro reflejo de la política en materia de salud laboral que ha puesto en marcha esta gestión. "Aquí reconocimos que era una obligación institucional desarrollar actividades que permitieran mejorar las relaciones entre trabajo y salud".

Harold Mayne-Nicholls, dijo que el objetivo de los talleres es "mostrar cómo ejercemos ese liderazgo a través del deporte y esto proyectarlo hacia las áreas de trabajo en las que se desempeñan los funcionarios de Gendarmería. En la cancha hay líderes, pero el trabajo en equipo, donde todos cumplen un rol fundamental, es lo primordial".

Los talleres contemplan la participación activa de ex jugadores de fútbol, quienes comparten sus experiencias con los funcionarios y funcionarias de Gendarmería. Rodrigo Meléndez, a propósito del trabajo en Quillota comentó que "los gendarmes se exponen a un trabajo que es realmente difícil y es en ese contexto donde aún más el trabajo en equipo resulta sumamente importante".

La ceremonia de clausura del taller efectuado en Quillota también contó con la presencia del Director Nacional Jaime Rojas, oportunidad en que los funcionarios agradecieron la experiencia.





## MODERNA INFRAESTRUCTURA DEL PENAL DE PARRAL FAVORECE REINserCIÓN

Como un establecimiento modelo, con un claro enfoque en la reincisión social de las personas privadas de libertad, retomó sus funciones en julio el Centro de Cumplimiento Penitenciario de Parral, en la Región del Maule.

El penal de Parral es un recinto moderno que fue diseñado para entregar las mejores condiciones de trabajo y estudio para la reincisión social de los internos y así ha quedado demostrado desde su reapertura en julio pasado.

Está dividido en 4 módulos con una capacidad para albergar a 108 internos. En la actualidad su población penal está compuesta por 69 hombres y 8 mujeres, quienes destinan su tiempo a trabajar en los talleres laborales de talabartería, mueblería y repostería, con que cuenta el establecimiento.

También tiene biblioteca y escuela,

haciendo de esas instalaciones un espacio idóneo para la reincisión social.

El Centro de Cumplimiento Penitenciario de Parral sufrió daño estructural tras el terremoto del 27/F. El proyecto de reposición y reparación del recinto contempló un presupuesto de más de \$1.523.909.000, abarcando una superficie de 2.448 m<sup>2</sup>.

La ceremonia de reapertura fue encabezada por el Director Nacional de Gendarmería, Jaime Rojas; el Presidente de la Corte Suprema, Hugo Dolmestch; y el Ministro de Justicia y Derechos Humanos, Jaime Campos.



# CONOCIMIENTO ACADÉMICO PARA FORTALECER SALUD LABORAL DEL PERSONAL Y DE PRIVADOS DE LIBERTAD

Incorporar al mundo académico al trabajo penitenciario, en particular en el ámbito de la salud laboral para el personal de Gendarmería, es uno de los objetivos del convenio que la Institución Penitenciaria firmó con la Universidad de Santiago.



El convenio con la Usach también apunta a mejorar el cuidado, calidad y frecuencia en la atención de salud que se brinda a las personas privadas de libertad.

De este modo, estudiantes de las carreras de medicina, enfermería, obstetricia y puericultura, además de ciencias de la actividad física, podrán desarrollar sus prácticas profesionales en instalaciones de Gendarmería, labor que irá en beneficio de las personas privadas de libertad y del personal de la institución.

---

**"Al mediano y largo plazo se podrá incorporar la universidad al trabajo penitenciario para que lo conozcan, evalúen y propongan modificaciones a políticas públicas. Queremos que los beneficios sean para toda la institucionalidad, especialmente en el trabajo de salud laboral que estamos implementando para nuestros funcionarios". Jaime Rojas Flores, Director Nacional de Gendarmería de Chile.**

---

**"Nuestra universidad puede cooperar cada día con mayor fuerza en la rehabilitación de los reclusos, que es lo fundamental para Gendarmería, además de la custodia de éstos. Estamos agradecidos de participar en ello. La universidad siempre está comprometida con impulsar su rol social". Juan Manuel Zolezzi, rector Universidad de Santiago de Chile.**



La Escuela de Gendarmería de Chile conmemoró 89 años de vida, formando a oficiales y gendarmes, para cumplir con la custodia y reinserción de las personas privadas de libertad. Hoy, el proyecto formativo de la Escuela avanza en su proceso de reconocimiento y acreditación ante el Ministerio de Educación.